
两会故事

记者手记

两会观察

“郑州日报新媒体平台亮相的树状图设计
很惊艳”、“郑州晚报记者自采稿件很给力”、

“省委书记到河南在京务工创业人员服务中心
视察，人还没离开，就上咱们新媒体的微信公
众号了，真得劲！”……全国进入两会时间，对
于郑州全媒体新闻中心驻京记者来说，每天 8
点半则是属于 20 多名上会新闻人思想碰撞的
晨会时间。

从稿件到版面，从设计到内容，从计划到任
务，晨会中话题源源不断，智慧的火花四溅。“前
两天我们做得不错，但还要继续关注全国、同城
媒体两会报道，从中找差距，取经验。”报道领队
李韬又开始“不厌其烦”的老生常谈。总结郑州
全媒体两会报道，分析其他媒体的亮点、特色成
为每天晨会的“开篇语”。分享经验，作为多年

上会的资深记者，廖谦对全国两会流程烂熟于
心，掌握着很多两会资源的他，是很多重磅策划
的“源头”。共享资源，由于全国政协委员驻地
分散，采访起来很费劲，常年负责政协战线的郑
州日报记者武建玲主动挑起大梁，赴京前便找
齐了驻豫委员名单及联系方式，并在晨会中与
大家分享，谋划新一天的选题。还有更多新媒
体的记者和技术人员一边从晨会中领任务，一
边继续调试机器、发布微信，将郑州全媒体两会
记者采集的新闻素材第一时间发布到各类平
台，实现了影响力的最大化。

思路不止，火花不断……除去晨会，
每天还有大大小小的碰头会、协商会，目
的只有一个，就是让我们的新闻
更出彩，让我们的生活更美好。

我代表“看看”出征了
郑州全媒体新闻中心两会记者 王丹桂

新春开工第一天，刚踏进久违的办公室，辛老师笑眯眯地对我说：“丹桂，今年的北京两会，集团尝试
起用新人，你代表迅雷·看看河南出征、亮相。这对于迅雷·看看河南、对于你来说，都是一次难得的机
遇。”的确，作为刚刚工作一年不到的新人，能有机会参与北京两会报道，的确是件欢欣雀跃的事情。但
是，高兴之余，紧张也油然而生。“我能做好吗？”“我会不会给迅雷·看看河南丢脸？”

3月3日上午，第二批出发的我们新媒体一行新奇地踏上了北上之旅。刚到达驻地，只见喜庆的会
客厅里，熟练的老记者们正在紧锣密鼓地“抓”代表、谈议案，采访、拍照、录视频都在有条不紊地进行
中。晚上，老记者们还未来得及吃上口热饭，便窝在房间里噼里啪啦地敲字、整稿，偶尔腾出手来才吃上
一口泡面。看着眼前老记者们如此废寝忘食，敬佩之情油然而生……

相约全国两会“老记新生”谈感言

在“春天里”成长
郑州全媒体新闻中心两会记者 张乔普

已是第三年赴京，但第一年的茫然无措、
手忙脚乱还历历在目，今年在高铁上碰到熟
悉的代表已经被寒暄“又见面了”。

在一场场新闻战役里，记者就是士兵。
市两会占尽天时地利、省两会粮草充足，取胜
是义务，出彩天经地义；全国两会长途奔袭、
群雄混战，在这里取胜，更显郑报人的风采。
郑报人梦想的实现，靠的是一场场新闻宣传
战役的胜利，需要每一个能征善战的郑报人
拼尽全力。

每一次“春天的约会”，都是一场战役，作
为新闻宣传战线的一名士兵，我在郑州锻炼、
成长，更在这里磨炼、成熟。

不在采访就在采访的路上
郑州全媒体新闻中心两会记者 覃岩峰

记者是一项具有挑战的职业，对于一名从业十多年的
老记者来说同样如此，新体验、新经历、新挑战，无处不在。

细数《郑州日报》十多年来的从业经历，本人也算是两
会报道中的“老手”，但这仅仅局限于郑州两会，对于全国
两会来说，这又是一次新征程、新开始。作为新闻人，我深
知全国两会的分量，它不仅关系国家、民族前途命运，而且
和每个家庭、每个人的生活息息相关。

“不在采访就在采访的路上”，在全国两会上体现得更
加明显。我时常焦虑各种稿件、各类策划，时常琢磨委员
代表关注的热点话题、一切建议，这是一种职业习惯，而这
促我前行的动力，是不负所有读者、朋友的期望。

一种责任，一种使命，一种荣誉
郑州全媒体新闻中心两会记者 廖谦

参加全国两会报道已经走过 6个年头，一路走来，深感肩负的一种责
任，一种使命，一种荣誉，这6年我不仅见证了新闻行业的发展，更目睹了郑
州报业集团的发展。

从最早参与全国两会报道的两个人，到现如今郑州报业集团和市电台、
电视台组成郑州全媒体宣传矩阵，体现了郑州对全国两会报道的重视和集
团化运作，日报、晚报、电台、电视台、中原网、环球慈善、中原地铁报、郑州19
楼、迅雷·看看河南、中原手机报等十多个媒体几十个人的队伍，共同参与报
道，分工协作，统一调配采访资源，报道越来越专业化，今年新媒体的报道和
高科技手段的运用更是让两会采访锦上添花，让新闻报道形式更加多样化、
多元化。

我成了报道团的一名老兵
郑州全媒体新闻中心两会记者 陶 莎

3年的两会报道经历，忙碌而充实……
2013年，在同城媒体中，郑州报业集团是最早

组建全媒体中心团队报道两会的媒体，刚从事新
媒体不久的我有幸成为团队一员，而今一晃已经 3
年，从开始的紧张不安到后来的渐入佳境，我也成
了两会报道团的一名老兵。两会报道是场硬仗，
各大媒体都在广泛运用微博、微信、客户端等新媒
体手段报道两会的动向。 3 年的两会报道经历，
深感新媒体在当下新闻传播中的重要性，大数据
的运用，则将很多艰涩难懂的内容，转化成为热词
和数字，使得报道更直观和易懂。数字化时代的
到来，促使媒体改变传播形式，使两会与普通百姓
实现了“零距离”。

认真挖掘新闻“富矿”
郑州全媒体新闻中心两会记者 徐刚领

虽然是一名新闻战线的老记者，但是，首次参加两会报
道，心中还是有些忐忑。这是因为，两会报道责任重大，时间
紧，任务重。同时，一年一度的两会，也是一场没有硝烟的新
闻大战。特别是近几年，随着新媒体的强势崛起，报纸、电视
等传统媒体如何做出独家的亮点？只有扬长避短。传统媒体
的文笔讲究，深耕细作仍是它制胜的法宝。因此，认真挖掘两
会这个新闻“富矿”，争取写几篇让读者记得住的好稿子，此行
足矣！正如二月河给郑报集团的题字所言，“知学问博大，戒
妄自菲薄”！

手边的泡面放凉了
郑州全媒体新闻中心两会记者 肖雅文

3月3日上午9点，疾驰的G90次列车载着7名新
“郑报人”，奔向他们的两会梦。作为其中一员的我，
没有任何报道经验，有的只是紧张和些许茫然。好
在之前做了较为充足的案头工作，让我心中稍稍有
底儿。

我们一行7人大约午饭时间赶到驻地，与已经连
续奋战一天一夜的领导老师们同桌吃饭。两张不足
两平方米的饭桌，拼起来，围坐了16个人。除了还在
一线奋战采访的部分记者，其他参与两会报道的全
媒体成员都聚集在此，为了方便时刻沟通讨论，不分
桌吃饭也成为一种“新常态”。饭菜还没上桌，大家
正在兴奋的传阅当天的《郑州日报》和《郑州晚报》，
为自己劳动成果高兴的同时，也在审视其中的不足。

傍晚，和结束一天厮杀的老师们回到驻地写稿
直至深夜，后方编辑团队更是工作至凌晨。窗外，北
京街头的路灯亮了又暗，看到老师们手边的泡面热
了又凉，我的脑海中闪现出临行前领导一席话：“我
们要做好充分的准备，这是一场异常激烈的战斗。”

现在，战斗已打响。

全国人大代表，南阳邓州市中医院
院长、主任医师唐祖宣，可算是一位资
深全国人大代表了。1988年，他就作为
全国人大代表进京参会。说起全国两
会会风变化，他颇有感慨：最大变化是
饭局没了。

他回忆说，1988 年来北京参加全国
两会，每天吃饭要交粮票。当时酒店给
全国人大代表都提供有洗漱毛巾，但是
最后不能带走。“那时还没有手机，在宾

馆打电话，电话费也需要自己交。”唐
祖宣说。

自中央八项规定出台后，
简朴会风再次回归，这让很多
代表委员印象深刻。

唐祖宣说，现在代表团大巴车出
门，不封路，堵车照样缓行，不影响百
姓的日常生活；在驻地宾馆，吃的自助
餐都是家常炒菜；会务组也不再发什
么礼品和纪念品；纸质材料也比以往
少了许多。

“过去繁忙赶赴各种饭局和聚餐，
现在的会议要求很严格，要求代表尽
量留在宾馆吃自助餐，会议安排从形
式到内容都体现了会议新风。”唐祖
宣说。

晚上 6时许，唐祖宣已经吃完晚饭，
正在着手准备自己的建议。“晚饭就是普
通的自助餐，快得很，其实大家都不想赴
酒局，现在这样最好。”他告诉记者，自从

八项规定出台以来，大家已经习惯了这
种“新常态”。

其实，即便是没多少跑会经验的新
记者，也已感受到今年全国两会正在发
生的变化。

3月 3日下午，河南代表团召开第一
次全团会，会上的一项重要任务就是强
调一系列对人大代表两会期间的要求，
可以说是三令五申，要求严守“八项规
定”。比如，“不能组织宴会活动、宴请活
动；不举办大型联谊活动，互不赠送礼
品、纪念品、土特产；不搞专场文艺演出，
不组织集体购物……”

人大代表都敏锐感受着这些变化，
却又觉得早该如此。

进入两会时间，全球目光汇聚。
今年，郑州报业集团在市委宣传部和市

记协指导下，组织集团旗下媒体郑州日报、
郑州晚报、中原网、环球慈善杂志、迅雷看看
河南高清视频网站、中原地铁报、郑州社区
报、郑州19楼社区网站、中原手机报以及微
博、微信、客户端等新媒体的精兵强将30余
人赴京采访，这里既有采访报道经验丰富的
老记，也有掌握新技术、拥有创新思维的新
生力量，对全国两会进行全方位、全视角、全
纵深、立体化报道，讲述“春天的故事”，传递
两会好声音。

我和两会有个“约会”
郑州全媒体新闻中心两会记者 裴 蕾

3月2日是什么日子？什么节日？谁的生日？或者什么纪念日？
都不是，这一天是我要赴京采访全国两会的日子，这样的出行我已

经坚持了11年。拉着行李，背着电脑包，离开家前往集合点，踏上北上
的火车……

每年两会采访已经成为我工作生活里的“常态”，11年的跑“会”经
历，每年都是高度紧张，要与代表委员赛跑，要与媒体同行竞争，要与前
方的同事协作，要与后方的编辑协调，吃饭没有规律，睡觉没有规律，只
有起床很“规律”，每天要准时参加8点30分的采访晨会，近半个月采访
回来，总是腰酸背痛，眼圈乌黑，满嘴燎泡，恨不能睡上个三天三夜。

犹记2004年3月，我第一次代表郑州晚报参加全国两会采访，那时
的条件非常艰苦，没有手提电脑，采访结束后只能挤到网吧，伴着呛人
的烟雾和震天的喊叫声赶写稿子，现在想想都很“佩服”自己的勇气。
十多年过去了，采访团队已壮大到二三十人，采访设备也从磁带式采访
机发展到了谷歌眼镜，新闻竞争之激烈可见一斑。

每一分付出都会有满满的收获，每每看到全媒体上呈现丰富多彩
的两会报道，成就感都会油然而生。我们的两会新闻传播效果越来越
好，社会影响越来越大，这正是我们最最期待的效果，很荣幸成为这种
新闻变迁的见证者和体验者。

又是一年3月，我和两会有个“约会”。
北京，我来了！

11年的缘分11年的爱
郑州全媒体新闻中心两会记者 张锡磊

追溯我采访全国两会的经历，要从 2004年说起。那一年春节刚过，我就接到采访任
务，要和同事一起奔赴北京，参与报道全国两会。

那时我对全国两会的认识非常肤浅，全国两会是什么？都有啥议程？只有很模糊的
概念，一时感觉“压力山大”。及至上会才发现，困难比想象的还要多：我和同事连个笔记
本电脑都没有，写稿不是去找在北京的朋友，就是去网吧，住宿在地下室宾馆，但最棘手的
问题还不是生活上的困难，而是当时没有办到采访证件，让人抓狂。但好在功夫不负有心
人，我们竭尽全力还是出色地完成了任务。

有了这次经历，后来的全国两会报道也顺手了很多，转眼之间，我跑全国两会已经是
第11个年头，在这个过程中也发生了两次转身：从报纸记者到微博记者，再从微博记者变
成全媒体记者。与初次报道相比，现在无论是报道规模、采访团队力量，还是采访设备、传
播方式都发生了翻天覆地的变化，我们的装备也从纸笔时代发展到拥有谷歌眼镜、移动互
联相机、远程视频对话系统等高精尖时代，我们的传播模式也由单一的报纸传播跨越到报
纸、广播、电视、网络、微博、微信、客户端、手机报等全媒体展示。

但这份对新闻事业的爱，在我心中，从未改变……

简朴务实已成两会新常态
郑州全媒体新闻中心两会记者 孙 娟覃岩峰 张乔普 北京报道

晨会之中的“头脑风暴”
郑州全媒体新闻中心两会记者 覃岩峰 孙娟 张乔普 北京报道

郑州全媒体新闻中心的“老记新生”。 张翼飞 摄
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